



Fig. 19. Plano de Zahara de la Sierra

tomando posesión del señorío de Zahara con el título de marqués en Octubre de 1488.

Elementos arquitectónicos importantes del conjunto son el "Arco de la Villa" que fue una torre que protegía la entrada al recinto fortificado y destruida por las tropas francesas en su retirada. A mitad de la ladera de la peña los restos de la antigua mezquita y sobre éstos los restos de la primera iglesia de Santa María de la Mesa, abandonada en el siglo XVII, y por último, la torre del homenaje de planta cuadrada y ángulos redondeados con acceso a través de una escala. Consta de dos cuerpos de altura que disponen de bóvedas vaídas, alambor y chimenea como elementos ya plenamente cristianos. Se conserva en buen estado la muralla Este, con unos 214 metros visibles y adaptada a la orografía y la muralla Sur de unos 60 metros lineales de lienzos. El castillo fue utilizado por los franceses, pues además de su estratégica posición, su dominio sobre el pueblo era más que evidente y sus murallas conferían cierta seguridad a las tropas allí destacadas. En las Actas Capitulares del periodo josefino, que se conservan, aparecen varias partidas para arreglos del castillo, como la apertura de la actual entrada o acceso a la torre del homenaje<sup>18</sup>.

El castillo fue usado por los franceses desde sus primeros días en Andalucía, a la llegada del Rey José I Bonaparte el día 28 de febrero ya es seguro que lo estaba<sup>19</sup>. Fue asaltado hasta en tres ocasiones por las tropas españolas, pero no fue tomado en ninguna de ellas. La primera vez liderado por el zahareño Pedro Pineda el 11 de enero de 1811, siendo el segundo ataque organizado por el propio Jefe de Escuadra José

18.- Agradecemos al arqueólogo su amable comunicación, aún inédita.

19.- Véase el artículo sobre el Marco Bélico en este mismo libro.



Fig. 20. Plano del Guadalete a su paso por Zahara de la Sierra



Fig. 22. Castillo de Olvera



Fig. 21. Castillo de Olvera

Serrano Valdenebro, comandante de los ejércitos y partidas de la sierra, el día 17 de mayo de ese mismo año, que también fracasó. Y por último el inquieto general Ballesteros lo intentó el 8 de abril de 1812, aunque tampoco consiguió doblegar a los defensores del castillo (fig 19). Durante un tiempo hubo un batallón de unos 200 hombres pertenecientes al 21º Regimiento de

Línea, integrados en la División del General Conroux, aunque no aparece en la lista de lugares con armas abandonadas por los franceses.

En el parte de confirmación de la retirada de las tropas francesas de la "Línea del Guadalete" (fig 20) emitido por el brigadier Felipe Montes, del Estado Mayor del general Ballesteros, se afirma que la fortaleza de Zahara fue volada por los franceses en su huida, por lo que muy posiblemente entre los daños de esa acción estuviera la destrucción de la torre de la entrada donde estaba el Arco de la Villa<sup>20</sup>.

### 3.7. Castillo de Olvera

El castillo de Olvera (fig 21 y 22) se asienta sobre un imponente risco, en una buena posición defensiva a la que adapta su planta. Rodeando parte del casco urbano se conservan bastantes lienzos de muralla y torreones exteriores. El tramo mejor conservado es el flanco sur, que presenta torres rectangulares y macizas, altas y con refuerzo de sillarejos en los ángulos y en la base. En el interior del recinto de La Cilla se encuentra otra torre, de planta cuadrada, con bóveda de medio cañón y saetera lateral.

Desde el punto de vista poliorcético, su alcázar, situado en lo más alto de la peña cuenta con una única puerta de entrada, a la que se llega por una escalera tallada en la roca, defendida por una acitara merlonada. En esta fachada se conservan merlatura y

20.- AHN. DIVERSOS-COLECCIONES,74, N.3. "El Brigadier Jefe de Prado del Rey comunica al jefe del Estado Mayor General la retirada de los franceses de toda la línea del río Guadalete y la ocupación de Ronda y Villamartín por las tropas españolas."